

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M^a Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Hæc est victoria que vincit mun-
tum, fides nostra.

1^o Joan V, 4

San José, viernes 9 de Octubre de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati
in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en Paris para anuncios y re-
clamaciones.

M^{rs}. J. LORETTE, rue Caumartin, 61.

CONDICIONES.

Suscripción por un mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.
PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

OCTUBRE, Este mes tiene 31 días
Vier. 9, SAN DIONISIO areopagita ob. y comps.
mrs., Del Antiguo Testamento el santo
Patriarca Abrahán.

"LA UNION CATOLICA."

CRONICA

de la Vista Canónica al Guanacaste
y Guatuso.

GUATUSO.

(Continúa)

Febrero 27.—Cesó la lluvia, por fin, y coloró el alba con una luz brillante el limbo de los cielos. Día fue ayer sombrío y aguado, pareciéndome aún verme sepultado en aquellas aguas profundas, cuyo solo recuerdo causábame escalofríos.

Presurosos nos levantamos buscando el consuelo estomacal de nuestro excitante café; momentos después las cargas estaban repartidas. Las bestias no podían servirnos más, por los precipicios y cuevas al través de cerranías intransitables. Necesario era marchar á pie y así lo hicimos á las 8 a. m., atavesando los bosques que se encuentran en la planada que sigue

al río. Un carguero nos guía, cortando con su afilado cuchillo las espinas y ramas que impiden el paso.—Subimos montañas al N. E. agarrándonos de las ramas y raíces de los árboles, poniendo nuestra planta allí donde sólo se atreven los huleros contrabandistas ó el indio incivilizado, y bajamos pendientes en cuyo fondo se oye el confuso rumor del torrente que se precipita.

La quebrada del *Barreal* á nuestro paso nos presenta su barro que aumenta el peso de nuestro calzado: la de la *Sanguijuela* nos arremete con sus animales del mismo nombre para hartarse con nuestra sangre; otras sin nombre nos hacen brincar de piedra en piedra, sin quedarnos el consuelo de delatarlas públicamente con todas sus letras; las cabeceras del río la *Muerte* con su empinada cuesta nos producen el cansancio y agonía, si no de la muerte, al menos de sus convulsiones; la del *Venado*, hospitalaria, nos ofrece sus márgenes en donde á las 12 almorzamos, mientras que las otras cabeceras del mismo *Venado*, ceñudas y lloronas nos rechazan.

Para subir el monje del *Trompo* y descender á la quebrada del mismo nombre, damos más vueltas que un trompo. bailado con la fuerza de una vigorosa mano, y entre resbalones y bruscos balanceos del cuerpo que no quiere caer. atravesamos la del *Pinol* y vinimos á la del *Salmon*, en donde sentamos reales, es decir, levantamos un pobre rancho cubierto con hojas de "cola de gallo."

El sol tocaba á su ocaso y aun no podíamos echarle lastre al estómago por la rebeldía de la leña que ingrata se negaba á calentar nuestros frijoles.

Con el apetito no del todo satisfecho, nos acostamos sobre el duro suelo, casi convencidos de que algún cha-

parrón nos asaltaría durante nuestro sueño. ¡Bendito sea Dios! Ni una sola gota de agua cayó durante aquella noche tranquila, sólo perturbada por el llorido del tigre que tal vez hambriento nos seguía.

Febrero 28.—Con los escalofríos que produce en el cuerpo el uso de ropa mojada, con el atolondramiento de cabeza después de una mala noche, recostado sobre el suelo fangoso y hojas llenas de hormigas y gusanos, y con el convencimiento de que aun nos faltaban grandes distancias por andar, emprendimos viaje á las 8 a. m., después de haber tomado nuestro pobre desayuno.

En este camino hecho al azar, al través del laberinto de espesas montañas en donde el gigantesco árbol caído nos obligaba á hacer nuevos codos, se nos presentaba un espectáculo arrebatador. El *pitorreal* con sus infinitos y variados gorjeos ahogaba en la garganta nuestras quejas, y todos los colores encantadores de aquel mundo volante y cantante constituían nuestras delicias, á pesar de no ser ornitólogos.

Algunos monos negros con la cara blanca, de rama en rama huían de nuestra presencia, mientras que el *congo*, perezoso y pequeño animal, nos aturdía con sus mugidos que se repercutían en todos los ángulos de las montañas.

Nuevas cuevas que subir, nuevas pendientes que bajar y nuevas quebradas que pasar. Tres veces las del *Caité*, tan feas como el mismo nombre, y tres las del *Catinure*, en una de las cuales almorzamos á las 12 del día.

Aquí se sintió bastante indispuerto el Ilustrísimo señor Obispo, quien después de varios vahidos se vió obliga-

do á reposar un rato sobre la dura tierra.

Y no era para menos: montañas altas que subir por un suelo cenagoso, con una alimentación poco fuerte para sufrir jornadas tan pesadas, tenían necesariamente que producir el cansancio en una persona que acababa de pasar una penosa enfermedad.

¡Qué imponente me era contemplar á nuestro caritativo Pastor marchando á pie, con un bordón en la mano, buscando las ovejas perdidas al través de mil trabajos y dificultades!

"El buen pastor da la vida por sus ovejas," y el continuo afán de nuestro Prelado por la salvación de las almas es la mejor prueba de que es un verdadero discípulo de Jesús.

Nadie, sino nuestro Diocesano ha fijado su atención en estos indios que yacen en el estado más lamentable de salvajismo, sin que éstos encuentren siquiera esperanza en aquellos que tras los nombres de filantropía, progreso y civilización atacan nuestra religión y calumnian é insultan á nuestro Jefe. Porque en ellos, tales palabras son un vano cacareo y disfraz para engañar á los incautos.

**

Tres yurros quejumbrosos se interponen en nuestra marcha y á las 4 y 20 p. m. detienen los cargueros en la otra margen del río *Cucaracha*.—Limpian el suelo, cortan horcones, hacen un rancho que cubren con hojas y nuestro palacio nos abre sus puertas, dejando para ellos, otro abandonado de huleros que allí había; y mientras buscan la leña y encienden el fuego y preparan la comida, lavamos nosotros nuestros zapatos y medias, nuestros pantalones y pañuelos que llenos de barro estaban. Secámoslos después al humo, y unos en-

FOLLETIN.

EL ALCOHOLISMO

y sus tristes consecuencias.

(Continúa)

El doctor Tamburini cita un caso de *dipsomanía* que él mismo pudo estudiar. Era la víctima un joven de unos 16 años: que padecía fuertes ataques de esa especie de delirio. Bajo su influencia llegó á cometer acciones criminales. Los ataques sobrevenían irregularmente, y en el tiempo que mediaba entre ellos, conservaba su inteligencia fresca y despejada.

El desgraciado joven estaba inñicionado de *dipsomanía* por herencia. Con respecto á la manera de manifestarse la embriaguez, son diferentes sus efectos en los niños, de los que causa en los adultos.

Una de las formas más comunes

que toma en los primeros es, según *Moreau*, la siguiente: Dejan los niños de sentir la excitación nerviosa propia de la embriaguez y caen en un sopor grave, quedando privados de conocimiento: permanecen como muertos, sus pupilas se dilatan y tienen vidriada y fija la mirada, pálido y azulado el rostro, disminuye la temperatura, debilitase el pulso, respiran con dificultad y sudan demasiado. Pueden despertar súbitamente de este sueño, semejante á la muerte, después de largo tiempo; pero no raras veces la muerte es la última consecuencia de este estado innatural.

Otra forma de *dipsomanía* en la niñez, es la *maniaca* que consiste en una especie de locura, como lo deja ver el ejemplo siguiente que es verdadero. Una infeliz muchacha completamente borracha hacía bulla insoportable en la calle donde se encontraba; echada en la acera, hablaba confusamen-

te, lanzaba injurias á los que la rodeaban, y á mordiscos intentaba defenderse de los policiales que pretendían llevarla á la casa de detención. En la pulpería donde se había embriagado quería atravesar al vinatero con un puñal que encontró á mano. En el cuartel de policía se desesperó y bramó furiosamente por espacio de una hora.

La *embriaguez alegre*, que es manifestación inicial de este vicio, se presenta en grado benigno en la niñez; como un estado de vivacidad especial, y es por eso, como arriba se ha dicho, motivo de aplauso de los padres imprudentes y desnaturalizados.

La embriaguez con manifestaciones de *tristeza*, verdadera miseria de los adoradores del hijo de Jupiter y Proserpina, no aparece en la niñez, como lo atestiguan el citado *Moreau*.

Los fenómenos patológicos del alcoholismo en los niños se dividen en dos grupos: a) enfermedades del ánimo,

esto es, que afectan la inteligencia y la voluntad; b) enfermedades del cuerpo. Se refiere éstas ya á la embriaguez pasajera y al alcoholismo crónico.

Al primer grupo arriba mencionado pertenece la *inclinación á cometer acciones criminales*. Refiérese de un desgraciado muchacho de 15 años, que adquirió la costumbre de embriagarse con ajeno, cognac ó ron; poco después comenzó á declararse predominante en él la inclinación al robo, y engaño y robó repetidas veces á su maestro. Llevado al tribunal de justicia, allí declaró que su padre y su abuelo habían sido dados á la embriaguez; su padre había muerto en la cárcel. El niño fué puesto en libertad por no gozar todavía de cabal discernimiento y fué entregado en una casa de corrección donde permaneció hasta la edad de 20 años.

(Continuará.)

cogieron y otros pusiéronse amarillos y hediondos.

A las 6 p. m., cuando por la oscuridad que se aumentaba en aquella espesa montaña, juzgamos que el sol se envolvía en los pliegues de su lecho; cuando el silencio reinaba en todas partes, interrumpido solamente por el murmurar del río y el retumbo lejano, presagio del mal tiempo, de rodillas todos y con nuestro corazón elevado al cielo, rezamos el santo rosario meditando los misterios dolorosos.

¡Oh santa plegaria! Tú eres la voz sobrenatural que haces doblar la rodilla al hombre, recordándole que su patria no está en este mundo miserable, y haciendo caer en su alma atribulada el bálsamo del consuelo cual la brisa hace llover sobre la estéril tierra las aguas virginales del cáliz inclinado de las flores!

¡Por tí, en aquel retiro, elevamos nuestros pensamientos sobre nuestros maltratados cuerpos para respirar el aire puro de la verdadera mansión!— ¡Por tí, mitigamos el cansancio de nuestra terrestre carrera y bebimos en su mismo manantial el agua de la vida, de la paciencia y de la resignación!

¡Oh santa oración! ¿Y qué sería el mundo sin tí? Un inmenso fango en que el hombre se revolcaría manchado de los vicios y de la desesperación. Pero, gracias á tí, la mujer se vuelve fuerte, el niño héroe y el hombre invulnerable.

P. D. CARMONA.
(Continuará.)

Barbaridades liberalescas

Se nos quedaban en el tintero algunas reflexiones sobre el segundo artículo "El mismo eterno son," de *La Prensa Libre* del viernes 2 de Octubre.

Después de pretender nuevamente en él disculpar el asesinato alevoso y feroz de Víctor L. Vivar, cometido por el liberalismo ecuatoriano, á ciencia, paciencia y aprobación del Gobierno del *Águila de los Andes* y digno jefe de aquellas *huestes vandálicas*, sin freno, ni ley, ni respeto á ningún derecho humano ni divino, pero que nuestros liberales costarricenses llaman *salvadoras* (sic), porque son fieles observantes en sus actos del *credo liberal*, porque no han dejado en vanas y sonoras palabras los principios de esa pestífera doctrina, sino que los han llevado á la práctica con exactitud y energía, asesinando, persiguiendo, etc., etc., á quienes no piensen como ellos; pasa el colega á *desfigurar* un hecho que no debiera haber mencionado porque redundaba en perjuicio de sus principios.

Censura al Obispo de Guayaquil por ciertas medidas enérgicas tomadas con respecto á algunas personas, y que su deber le dictaba. El populacho de aquella ciudad, conocida en todo el mundo como emporio del liberalismo y de la masonería, se amotinó, debido á las excitaciones turbulentas de los corifeos liberales, á pesar de que ellos no tenían nada que ver en el asunto: siendo necesario que fuerzas del Gobierno dispersaran enérgicamente á los rebeldes, á consecuencia de lo cual hubo alguna víc-

tima entre los fanáticos rennentes. Pues así y todo, nos dice *La Prensa Libre* que el Obispo y algunos que lo acompañaban recibieron á balazos á esas gentes exaltadas. ¡Cómo se atreverá á tanto el colega liberal! ¡Lanzar una calumnia contra un personaje digno de consideración y respeto, y eso con la mayor seguridad y frescura, como si probara la verdad de axioma matemático! Miren nuestros lectores si la misma *Prensa Libre* se encarga de poner ante los ojos del público con indigno proceder, gran parte de lo que sobre el liberalismo venimos afirmando. La misma ley natural, colega, manda que se respete el honor ajeno, y también el Decálogo dice en el VIII mandamiento: "no calumniar ni mentir."

Pero el más curioso párrafo de ese artículo es aquel en que hablando de las cartas de los Presbíteros Dr. Hidalgo y Valenciano, en las cuales afirman que el liberalismo es el cáncer que corroe nuestras instituciones, nuestras leyes y nuestra sociedad; exclama *La Prensa Libre*: tales cartas parecen proclamas revolucionarias ó libelos incendiarios. Esto nos recuerda aquel pasaje de Moratin, en que refiere las venganzas de los poetas charlatanes contra los buenos escritores, y pone en boca de uno de ellos el siguiente desfogue:

"De hoy en adelante á todo crítico se le llamará envidioso, á toda prueba calumnia, á toda censura libelo..."

Y de ese modo se logrará prevenir la opinión pública contra quienes flajelan sin misericordia las doctrinas liberales. ¡Esfuerzos inútiles! Ya va comprendiendo el pueblo lo que significan promesas, noticias, hechos históricos, y diatribas, cuando provienen de fuente verdaderamente liberal, para dejarse engañar por esa doctrina revolucionaria en su origen, en sus principios y en sus consecuencias.

(Continuará.)

En su propia familia.

¿Quién en Mascota, Estado de Jalisco, Méjico, no conoce al reputadísimo facultativo Dr. Daniel D. Acosta? Lo que dice este señor es digno de publicidad y con gusto damos cabida en nuestras columnas á la siguiente declaración:

"El éxito de las Píldoras Rosadas del Dr. Williams en esta ciudad no podía ser más lisonjero. Muchísimas personas (señoras y señoritas sobre todo) las toman actualmente con buen resultado, y esto acredita más y más al "remedio de hoy." Por mi parte, puedo asegurar que las he recetado con éxito en infinidad de casos de anemia, tan frecuentes aquí debido al paludismo.

En mi misma familia ha sido muy feliz la experimentación. Mi esposa y una hermana mía las han tomado con muy excelentes resultados. En mi botica vendo muchos pomos de estas píldoras, y no me canso de recomendarlas como el mejor de los tónicos y la mejor medicina para purificar la sangre y restablecer carnes y fuerzas."

DR. DANIEL E. ACOSTA.

Mascota, Jalisco, Méjico, Junio 24 de 1896.

Las Píldoras Rosadas del Doctor Williams contienen en forma conden-

sada los elementos necesarios para dar nueva vida y riqueza á la sangre y para restablecer los nervios. Son específico infalible para enfermedades como la ataxia locomotriz, parálisis parcial, baile de San Vito, ciática, neuralgia, reumatismo, dolores de cabeza nerviosos, palpitación del corazón, cutis pálido y anémico, frialdad de las manos y de los pies, y toda clase de debilidad en ambos sexos.

Todas las farmacias de este país venden las Píldoras Rosadas del Dr. Williams. Cualquier persona que tenga dificultad en adquirirlas, debe dirigirse á la casa Dr. Williams Medicine Co. de Schenectady, New York, y será avisado dónde comprarlas. La misma casa cuenta con un departamento médico para atender gratuitamente á las consultas de los pacientes donde quiera que se encuentren.

GACETILLAS

El Congreso. en atención el poco trabajo que tendrá por algunos días, mientras las comisiones emiten sus informes acerca de los asuntos que les han sido encomendados, acordó que las sesiones principiaran á las dos de la tarde, y que no las haya los sábados.

Tratado de extradición.—*La Gaceta* del 6 publica el texto del que fué firmado entre esta República y la de Nicaragua el día 8 de Noviembre de 1893, y que ha sido canjeado en Managua el día 7 de Septiembre último, por don Eduardo Beeche, Cónsul de Costa Rica, y el señor don Manuel Coronel Matus, Ministro de Relaciones de Nicaragua, comisionados al efecto; quedando por consiguiente perfeccionado y como ley de ambas Repúblicas el dicho Tratado.

Beneficencia.—*La Gaceta* de ayer inserta tres notas en que las sociedades de Beneficencia Española, Francesa y Alemana, dan las gracias al Gobierno por la subvención de dos mil pesos anuales acordada para cada una. Debemos mencionar que la última—la Alemana—en atención á que no tiene un hospital especial donde puedan ser admitidos los enfermos pobres de nacionalidad alemana, y en la esperanza de que los hospitales del país seguirán como hasta hoy, prestando ese servicio de humanidad á sus compatriotas que lo necesiten, ha dispuesto ceder seiscientos pesos de la subvención que le corresponde, al Hospital de San Juan de Dios de esta ciudad, trescientos pesos al de Limón, y cien pesos al de Puntarenas.

Condecoración.—El Gobierno ha concedido permiso al señor don Ricardo Fernández Guardia, para aceptar una condecoración de la Real Orden de Isabel la Católica, que le ha conferido el Gobierno de España.

Alcalde de la Aduana de Puntarenas ha sido nombrado el señor don Rafael París.

El señor Lux.—Como un cometa aparece este señor de tiempo en tiempo con sus producciones religioso-literarias, que por su fondo y redacción, mejor fuera que Mr. Lux se las guardara en el cajón de papeles viejos—condenándolas á no ver la luz del día sino cuando decretara su incineración. ¡Cargan sus artículos, señor mister. Sin embargo, parece que Ud. no quiere convencerse de ello. Pocos días hace, publicó Ud. un célebre retruécano en *lengua* que tenía ribetes de castellano, de *english*, de turco, y sepa Pedro Botero qué cosas más. En fin, que parecía una adivinanza. Agotado con aquella producción, quiso tomar unos días de reposo para restablecer sus fuerzas literarias, á lo que parece en una *Sabana* ó *Sabanilla*, y en *El Heraldo* del viernes 7 del corriente se nos deja venir con otra *jerigonza*. Vean nuestros lectores algunos de los enigmáticos literarios que nos propone esta vez. Uno. *Los cristianos bajo pretexto de extender su santa religión han cubierto la tierra con sangre fratricida.* Luego el señor Lux ha sido de esos pícaros, porque él es cristiano, y sólo él es capaz de derramar lo que en jergonza llama *sangre fratricida*! ¡Maldita sangre, tan cruel y sanguinaria y que da muerte á su hermana! Pero ¿qué sangre será esa? La sangre de los monos indudablemente. ¡Tal vez que el señor Lux sea *Darwinista* y esté arrepentido de haber matado y comido á sus dignos hermanos. Este siglo XIX, que inventando sus fusiles ha proporcionado al desventurado señor Lux armas para interferir á sus hermanos!!! ¡Qué disparate, mister, Ud. arrojó una saliva al cielo pa ensalivarse la barba. ¡Mejor lo habría hecho un barbero!

Otro.—*Gracias á los pocos mártires de liberalismo*, nos dice en tono serio, que han tenido el valor de ser francos y sinceros hoy ya nuestro planeta se ve libre de tiranías teocráticas. Y ¿dónde está esa guaca de mártires del libe-

ralismo?— Ya lo sabemos, en Sabanilla.—ó tal vez el señor Lux quiso hacer mención en metáfora de *Alfaro* y sus *huestes civilizadoras* del Ecuador, de los cuales nos traen tantas noticias los periódicos extranjeros.

Otro.—*El catolicismo en Costa Rica significa tanto como su confirmación que practican los curas en los chiquitos de uno ó dos años.*

Señor Lux... Mister iluminado!... ¡Por piedad!... respete la lengua de Cervantes, y aprenda un poco de Catecismo; tal vez su cocinera pueda enseñarle que los curas no confirman y que ese Sacramento se llama Confirmación, y no como á Vd. se le antoja.

¡Vaya... no creíamos que Ud. fuera capaz de tanto... tanto...!

Centro Español.—Ayer circuló una hoja con este título, diciendo que dicha Sociedad "no se hace solidaria y protesta sinceramente de las palabras publicadas el domingo 4 de los corrientes en el n.º 64 de "El Pabellón Español" ofensivas para los ciudadanos norteamericanos y su colonia residente en Costa Rica, á la que profesaba la mayor consideración. Asimismo, la Redacción de dicho periódico declara no haber tenido la menor idea de molestaria, toda vez que á ella la unen vínculos de amistad y simpatía."

Con gusto nos hacemos eco de esta manifestación, amantes como somos de que reine la paz y la armonía entre los habitantes de nuestro suelo, y no debe omitirse empeño en procurarla.

Mortalidad de la capital. El número de defunciones en el mes de Septiembre, según la Estadística oficial que acaba de publicarse, es de 40, 21 varones y 19 hembras ó sea el 1,867%, con una población total de 21,090.

En cuanto á la edad, 3 de este número son nacidos muertos, 11 tenían menos de un año, 4 de uno á 5 años; 2 de 6 á 15; 3 de 16 á 30; 8 de 31 á 50; 8 de 51 á 70; y 1 de 71 á 90.

Los niños raquíuticos y enfermizos se vuelven fuertes y robustos, luego que se les administra la Emulsión de Scott.

Santo Domingo, R. D., Septiembre de 1894.

Sres. Scott & Bowne, Nueva York.

Muy Sres. míos: Hace bastante tiempo que receto la Emulsión que preparan Uds. de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa. Puedo declarar que estoy satisfecho de su empleo para la debilidad en los niños, raquitismo, escrófulas, consunción, etc., teniendo sobre el aceite simple la ventaja de ser tolerado por los estómagos, y ser de gusto más agradable.

De Uds. atto. S. S.

DR. PEDRO M. GARRIDO

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y COSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Llegada de vapores.

LIMÓN, 7.—10 a. m. Vapor noruego *Henry Dunois*, procedente de New Orleans, 5 días de mar. Pasajeros: Francis C. Hottch, José Commagere, Julio López, Sra. Luisa López, Segismundo Aleyer, Sammy Jacobson. Carga: 3530 bultos. Correspondencia: 19 sacos.

Noticias por cable.

Cherbourg, 5.—Á las dos de la tarde llegó á ésta el Yate *Imperial Polar Star*, acompañado de la armada francesa. Las calles están llenas de gente que llegó anoche de los pueblos vecinos. El banquete que se había preparado ha sido abandonado debido al mal tiempo. La hora de la salida para París ha sido fijada para las nueve p. m.

Londres, 6.—Dice el *Standard* que debido á las representaciones del Gobierno inglés, la Puerta ha dado permiso para que entren á Turquía los periódicos italianos.

Un despacho de Roma dice que después de una conferencia que tuvo lugar anoche entre el Duque Sermoneta y el Almirante Brin, se dispuso enviar á las costas de Siria el acorazado *Rey Humberto*.

Habana, 6.—Anoche se verificó un encuentro entre fuerzas realistas y las insurgentes, en la hacienda "Reserva," provincia de Matanzas, en la cual murió el General Serafin Sánchez.

Jacksonville, Florida, 6.—Hoy partió de ésta el vapor filibustero *Dauntless*, fué seguido por el vapor guarda-costa americano *Beatwell*, el que tiene orden de impedir que embarquen las armas que están depositadas en la desembocadura del río Stejon. Anoche llegó á la desembocadura del mismo río el acorazado americano "Menek," lleva las mismas instrucciones que "Beatwell."

Lima, 6.—Anoche hubo un horrible asesinato parecido á *The Ripper* en Londres. La policía ha tomado medidas enérgicas para aprehender al asesino.—Dos mil indios de Huanta se levantaron y mataron al Alcalde, el Prefecto y la guarnición. El Gobierno ha enviado tropa al mando del Coronel Parra para sofocar la insurrección.

Habana, 6.—Ayer partió de Cádiz para ésta Mr. Apurkoff, oficial ruso de los ingenieros imperiales: viene á estudiar la táctica empleada por los combatientes. Varios comerciantes de Matanzas han sido multados en veinte pesos cada uno y sentenciados á diez días de prisión por haber rehusado aceptar la moneda corriente al igual valor del oro. Fué fusilado ayer en Holguin el caudillo revolucionario Néstor, por el crimen de rebelión. Un consejo de guerra reunido en Matanzas ha sentenciado á muerte á Antonio Hernández.

Habana, 6.—Ayer se libró una batalla cerca de Guallo, provincia de Pinar del Río, entre fuerzas españolas al mando del General Bernal y del Coronel Guimados, y los insurgentes al mando de Antonio Maceo; éste tuvo que retirarse con pérdida de ochenta muertos; los españoles perdieron más de cien. En el segundo encuentro entre las fuerzas de Bernal y las de Maceo, éste perdió cien muertos y doscientos heridos, los españoles noventa y cuatro muertos.

Buzzard Bay, 6.—Hoy partió con dirección á Washington el Presidente Cleveland acompañado de su familia.

París, 6.—Hoy á las 10 a. m. llegaron el Czar y Czarina á Versalles, donde fueron recibidos por M. Félix Faure, Presidente de la República; en seguida partieron con dirección á París en el tren del Presidente.

Washington, 6.—El sábado se verificará una reunión de la Comisión nombrada para estudiar la línea divisoria entre Venezuela y la Guayana inglesa; se espera que cada uno dará cuenta de su cometido por separado.

REMITIDO.

CARTA ABIERTA

á mi amigo don Juan A. de Rosimar.

Mi querido Juan:

Aunque soy un poco perezoso para escribir, suelo á veces despojarme de ese hábito maldito que tanto combate el Catecismo de Ripalda en sus *Contra siete vicios hay siete virtudes*; y quien me saca de ese maldito vicio es el caballero manchego de nuestro pueblo, llamado Gregorio Quesada E. [a] *Lux*, con sus insulsos artículos que publica ora en *La Prensa Libre*, ora en *El Heraldo*. ¿Qué te parece lo que escribe esa *lumbrcra* y *atleta* del *liberalismo* en el número 1.405 del periódico últimamente citado.—*Competencia de cultos?*

¿No te parece, estimado Rosimar, que el tal *Lux* aconsejara al pueblo, que en vez de leer la Biblia, el Catecismo, *Jesucristo-Introducción al Evangelio*, por Augusto Nicolás y otros libros piadosos, leyeran mejor las obras de Bocaccio, Paul de Kock y otros autores por el estilo de estos?

Este *Lux*, amigo mío, es un luciferiano majadero, que en vez de andar por la calle... sería mejor que estuviera en el manicomio, ayudándole al doctor Bansen á curar los locos y no meterse á escribidor en asuntos religiosos que él no entiende.

Tu amigo affmo.,

ADAMO FARAGGINNI.

"MAS VALE TARDE QUE NUNGA"

Es un proverbio sabio; pero es mejor hacer las cosas á tiempo. Muchos rísicos y otros enfermos, encontrándose ya dispuestos á abandonar toda esperanza de vida, han hallado alivio y aña curación usando la Emulsión de Scott: pero en algunos casos era ya tarde para lograr una curación rápida. La

Emulsion de Scott

arranca el mar de raíz, especialmente usándola á tiempo, cuando comienza la debilidad ó pérdida de carnes. No hay caso de debilidad ó extenuación que resista á este preparado que *produce fuerzas y crea carnes*.

Así lo atestiguan millares de médicos que la recetan en casos de Tos y Catarros, Debilidad Pulmonar, Anémia, Escrófulas y Raquitismo.

La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao a cuestas.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS,

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

La emulsión parosa como el "Excoelsior."

Hierro galvanizado

PARA TECHO

ofrece en Limón

JUAN KNÖHR.

AVISO.

En la Avenida 8ª numero 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Jorneri

Tipografía de San José.

CALLE 19 SUR, NUMEROS 153-159.

Contando con la más variada y excelente colección de tipos y magníficas prensas, ofrece hacer con esmero y elegancia

Circulares, Cuentas, Recibos, Hojas sueltas, Libros talonarios, Guías, Tarjetas de casamientos, Tarjetas de visita,

Tarjetas de entierro, etc. etc. y toda clase de impresiones á precios módicos.

Entenderse con el Administrador,

Antonio Lehmann.

RESTAURANT DEL COMERCIO

7ª Avenida, N° 152

ALMUERZO.

Plato especial para hoy:

MONDONGO.

Los errores de los protestantes refutados por la misma Biblia.

Tercera edición. Se vende á diez centavos en esta Administración.

Oportunidad.

Se venden dos casitas en el bajo de Cuesta Moras.

Informarán en la Imprenta de J. Canalias.

CÁPSULAS DE Quinina de Pelletier
ó de las 3 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra *Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lambago, fatiga corporal, falta de energía.* Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En París, 2, r. Vivienne y en todas las Farmacias.

SEVE PECTORALE

Le Sirop de Seve de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Seve de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les *rhumes, toux, gripes, catarrhes, bronchites, maux de gorge, enrrouements.*

Dépôt: Toutes Pharmacies.

Perlas de Pepsina purg DIALISADA de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1ª Clase, en París

Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las *Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia*, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: **PARIS, 8, Rue Vivienne.**

EFICACIA! SEGURIDAD!

EL SANDALO MIDY, muy popular entre los jóvenes, suprime el *copábica*, la *cubeba* y las *inyecciones*. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las *enfermedades de la vejiga*, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre **MIDY**

PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^{ia} son el remedio más eficaz que se conoce contra el *Asma*, la *Opresión*, el *Insomnio*, el *Catarro*, y para facilitar la *Expectoración*.

En París, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

NUEVOS PERFUMES PARA EL PAÑUELO

DE RIGAUD Y C^{ia}

PERFUMERÍA DE LAS CORTES de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: *Lucrecia, India de Persia, Cincosa, Foug de Espagne, Eau de Cologne, Indes, Royal, Indes.*

MARQUE des Bois.

JABONES y POLVOS DE ARROZ A LOS BERBERIS CLOROS

En París, 8, rue Vivienne, S. PARIS

CARNE y QUINA.
El Alimento más reparador, más Tónico más energico.

VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLIDOS DE LA CARNE

CARNE y QUINA: son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la *Anemia* y el *Apoqueamiento*, en las *Calenturas* y *Constituciones* contra las *Diarreas* y las *Afecciones del Estómago* y los *Intestinos*. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, contrarrestar la *sepsis*, calmar el organismo y precaver la *sepsis* y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al *Vino de Quina de Aroud*.

Por mejor en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y AROUD

Las Píldoras que curan las

PILDORAS DEHAUT

DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

PILDORAS de BLANCARD

Yoduro de Hierro inalterable

APROBADA por la Academia de Medicina de París.

Adaptada por el Farmacéutico francés y autorizada por el Consejo médico de San Petersburgo.

Participando de las propiedades del *Yodo* y del *Hierro*, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (*tumores*, *obstrucciones* y *humores fríos*, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la *Clorosis* (*colores pálidos*), *Leucorrea* (*flujos blancos*), la *Aménorrea* (*obstrucción nula ó difícil*), la *Tisis*, la *Sífilis constitucional*, etc. En fin, ofrecen á los prácticos un agente terapéutico de los más valiosos para estimular el organismo y modificar las constituciones linfáticas, débiles ó debilitadas.

N. B. — El Yoduro de Hierro impuro ó alterado es un medicamento infiel e irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Píldoras de Blancard, exájase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes.

Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 40
DESCONFIÉSE DE LAS FALSIFICACIONES

GARGANTA, VOZ, BOCA
PASTILLAS de DETHAN

MEDALLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO.

Recomendadas contra los *Males de la Garganta*, *Extinciones de la voz*, *Inflamaciones de la boca*, *Efectos perniciosos del Mercurio*, *irritacion que produce el Tabaco*, y especialmente á los *Srs. PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES* para facilitar la Emision de la Voz.

Dr. Adh. DETHAN, en París, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 12 rs.

— Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.** —

Curarina de Juan Salas Nieto.

Sorprendentes han sido los resultados obtenidos últimamente por la aplicación de la **CURARINA DE JUAN SALAS NIETO**, como antídoto contra mordeduras de culebras y toda clase de animales ponzoñosos. El inventor de este gran remedio recomienda muchísimo su eficacia en los casos de *Fiebres palúdicas*, la *Fiebre Amarilla* y la *Colerina* y como preservativo contra estas enfermedades.

Se vende al precio de costo por mayor.

Único importador y Agente General en Costa Rica,
JOSÉ M^a CASTILLO G.

¡Por Mayor!

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

Gabriel Coronado.

¡Uvas! ¡Uvas!
VENDO SARMIENTOS
á toda persona que desee obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataudes
de **PEDRO SUÑOL,**
CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; dará instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

EL VINO
DOMAINE DE CATOY
SE VENDE EN CASA DE
L. CHARPENTIER & Hno.
á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....	45-00

Matías Núñez.

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Evanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, nº 54, frente al Teatro nuevo.

También ofrezco madera lista de buena calidad, como tablas tabloncillos alfajías, tablilla y toda clase de maderas de Constrcción.

SASTRERIA DE VICENTE MONTERO.

FRENTE AL GRAN HOTEL.

Este establecimiento acaba de recibir un gran surtido de géneros que ofrece á sus numerosos parroquianos. Puntualidad y baratura son los distintivos de esta casa.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.*

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Periodo Menstruo. DÓSIS de 25 á 50 CENTIGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania**, y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!
De venta en todas las Boticas.

Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.

MIGUEL DOBLES

Médico-Cirujano de la Universidad de Nueva York, debidamente incorporado en la Facultad Médica de esta República, ha abierto su Despacho en la ciudad de Heredia, casa Nº 24, esquina S. E. de las calles "Plaza Nueva" y "Progreso."

Allí se le encontrará para consulta de 8 á 10 a. m.; 1 á 2 p. m.; 5 á 7 p. m. 12-6

SCHWARTZ, LOWE & C^a

Esta acreditada casa acaba de recibir: Gran surtido de CONFITERÍA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquísimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas. EXCELENTES GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte. MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos. Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

DR. ROS POGNET,
MÉDICO CIRUJANO.
7^a Avenida, Oeste nº 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras. Horas de consulta: de 12 á 3 p. m. Para las personas que necesiten operarse y sus madres no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residen fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

DR. M. FISCHER
Cirujano Dentista americano
Frente á la Plaza de Artillería.
ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES CALNEK y ULLOA.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos

Tip. de San José.